

No, no es Pemex la que se ha corrompido. Basta con sus funcionarios y sus líderes sindicales.



ANARCOORTODOXO



Un activista coloca una bandera anarquista en la figura del patriarca ortodoxo Gregorio V, en la jornada 13 de protestas en Grecia por la muerte de un adolescente a manos de la policía ■ Foto Ap

■ 25

opinión

Breves reflexiones sobre la revuelta en Atenas

MIKE DAVIS

24

Echan a la calle a cientos de familias en dos entidades

■ Desalojan en Coahuila predio de ex preso por delitos contra la salud

■ Expulsan en Michoacán a ejidatarios que reclaman la propiedad de 187 hectáreas

DE LOS CORRESPONSALES

■ 26

columnas

DESFILADERO	• JAIME AVILÉS	4
LOS DE ABAJO	• GLORIA MUÑOZ	13
MÉXICO SA	• CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA	20

opinión

ARTURO ALCALDE JUSTINIANI	14
ENRIQUE CALDERÓN ALZATI	14
ALICIA BÁRCENA	16
MIGUEL CONCHA	16
SILVIA RIBEIRO	21
NORA PATRICIA JARA	32
JOSÉ CUELI	6a

Bolivia, tercer país de AL libre de analfabetismo

■ ROSA ROJAS

Corresponsal

LA PAZ, 19 DE DICIEMBRE. Con tres años de formidable movilización social, aunada a la voluntad política de un indígena que quería ser presidente para alfabetizar Bolivia y a la solidaridad de los gobiernos y pueblos de Cuba y Venezuela, se logró la hazaña: este sábado, el segundo país más pobre de América después de Haití será declarado libre de analfabetismo.

Se convertirá en el tercero que haya logrado vencerlo en América Latina, luego de Cuba, que lo hizo en 1961, y Venezuela, con apoyo cubano, en 2005.

Las cifras: 819 mil 417 personas alfabetizadas de un universo de 824 mil 101 iletrados detectados (99.5 por ciento); 28

Hoy, la declaratoria oficial; luego de tres años de movilización social se logró la hazaña

mil 424 puntos de alfabetización creados en los nueve departamentos de Bolivia; 130 asesores cubanos y 47 venezolanos que capacitaron a 46 mil 457 facilitadores y 4 mil 810 supervisores bolivianos en la aplicación del método audiovisual cubano *Yo sí puedo*.

Y algo más: aquí el analfabetismo tenía "cara de mujer", dado que más de 85 por ciento de los alfabetizados fueron del género femenino, explicó a *La Jornada* el embajador cubano en Bolivia, Rafael Dausá.

Mujeres, también, eran la mayoría de un grupo bullicioso que a las siete de la mañana de un domingo en la comunidad de Quila Quila, departamento de Chuquisaca, acudió a tomar su clase de alfabetización en el local adjunto al museo paleontológico construido por los miembros de la comunidad para albergar los restos de animales prehistóricos encontrados en el lugar.

Ahí, doña Juana, de unos 70 años, sostenía su lapicito con el puño cerrado mientras murmu-

raba angustiada "no voy a poder". Al final de la primera media hora frente al televisor mirando el *Yo sí puedo* y con la ayuda del facilitador, ella sonreía mientras se afanaba en dibujar su primera línea de redonditas oes.

Un panel solar daba energía a la televisión y a la videocassetera utilizadas para impartir las clases en esa comunidad. Cuba donó para el Programa Nacional de Alfabetización (PNA) de Bolivia 30 mil televisores e igual cantidad de equipos de video, un millón 200 mil cartillas y los correspondientes juegos de los 17 casetes del método audiovisual y manuales para el facilitador.

A PÁGINA 23



En Bolivia el analfabetismo tenía "cara de mujer": más de 85 por ciento de quienes no sabía leer y escribir eran del género femenino. Con apoyo de un método audiovisual cubano el país andino alfabetizó a 819 mil 417 personas ■ Foto Ximena Bedregal

■ El jueves, cien arrestados, la mayoría en Miguel Ángel de Quevedo y Universidad
En tres jornadas del alcoholímetro, 266 detenidos

AGUSTÍN SALGADO

■ 30